

El Rígaro

Diario de intereses nacionales

Director y Propietario: MANUEL ARGÜELLO DE VARS

Año III

San José, Jueves 11 de Octubre de 1900

NUMERO 306

Pagés y Cañas

Avisan á los marchantes que en todo este mes podrán entregar los siguientes artículos que están al recibir en PUNTARENAS.

Cervezas, fósforos, cemento romano, arroz, jamón Barcino y vetado, vinos en cajas, vinagre, garrafrones vacíos, galleta, añil, pinturas, aceites, aguarrás, sal de Marquilla, azúcar refinado, jarcia, esencias, alpiste y puros en paquetes.—Candelas, papel, clavos, confites, etc., etc., llegarán en Noviembre.

La Mascota

San José, Octubre, 1.º de 1900.

Dr. B. MARICHAL M. CIRUJANO DENTISTA

Hace las extracciones absolutamente sin dolor por medio de los anestésicos locales de los Dres. White y Wilson, de reconocida fama en los Estados Unidos y Europa.

Especialidad en el tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Todo trabajo se garantiza.

Oficina: 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional.

Amancio Saenz

Médico y Cirujano

Despacha en los altos de la casa de su padre don Nicomedes Saenz, esquina N. E. de la Merced en construcción.

Al Almacén de Música!!

No olvidar que siempre continúa este establecimiento en la Papelería de José Canalias frente á La Fama, de Herrero Hermanos.

Gran rebaja en los precios de Música de Salón, Operas, Misas, Guitarras, &c.

La Ciudad de Londres de A. Asch

Recordar que en este Almacén se sacan nuevos artículos á BARATILLO cada veinticuatro horas, y que se compran y venden MUEBLES, y se reciben toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellas, sin interés. Constantemente se recibirá calzado de Europa que venderemos al por mayor y detal.

Gran Bazar de Novedades

Artículos de lujo, Joyería y Muebles

Santiago López y Apodemio Vargas

Barberos muy conocidos en San José, ofrecen sus servicios en la Barbería situada en la casa contigua á la tienda de los Sres. Robert Hermanos, frente á la Sombrerería de los Sres. Bengoechea é hijo, prometiendo á sus numerosos amigos y al público en general atenderles con fineza y esmero.

Han introducido últimamente mejoras en su establecimiento el más frecuentado por la juventud elegante de San José. Contamos además, para mayor satisfacción de nuestros clientes, con tres de los mejores barberos del país.

New Cash Store

Agencias y Representaciones **B. RAMIREZ R.** Comerciante y Comisionista
LIMON C. R.

Representante de las Compañías *Hamburgo Bremense Magdeburguesa* y de AGUAS MINERALES LA NACIONAL y Agente de la Fábrica de Tabacos LA NACIONAL de Eloy González.

Agencia de Empleos y Comisiones

Compra y venta de productos del país y extranjeros. Arriendo, construyo y administro casas en Limón. Datos comerciales gratis.

Dr. Marcos Zúñiga

Despacha en la Botica de **LA VIOLETA**

Rodolfo Castro

Apartado 427
Agente Comisionista

Dr. Manuel Aguilar

Médico y Cirujano

Despacha en la casa de doña Rosa G. de Aguilar.

Calle 21, Norte, núm. 294

AVISO

En la zapatería LA AMISTAD, 50 varas al Este de La Tempestad, ofrezco exacto cumplimiento en el calzado, material y trabajo garantizados, precios módicos; se hace calzado cosido.

J. Jiménez U.

Juan J. Araya

AGRIMENSOR
Calle 16, Norte, núm. 266

Mariano Alvarez Melgar

ABOGADO ESPAÑOL
Despacha en el bufete del Licenciado Don Cleto González Viquez 75 varas al Norte del Correo

Efectos del TALÓN DE ORO

BERTHEAU Y Ca.

ofrecen al público una nueva rebaja de un 33 por 100 en los precios del calzado de su afamada fábrica, con arreglo al nuevo sistema monetario. Se encontrará calzado para señoras desde DOS COLONES el par y para caballeros desde DOS Y MEDIO colones el par.

En calzado fino se cuenta con un excelente surtido tanto clavado como cosido. Se recibe el oro americano al mismo tipo que la «United Fruit Co.» de 115 por 100.

NOTA.—Se compra una casa vieja ó solar que no mida menos de 500 metros cuadrados, en punto céntrico y comercial.

BERTHEAU Y CA

CASA de PENSION de Iza Martinés

Está abierta al público desde el mes pasado. Aun pueden admitirse algunos pensionistas que quieran favorecer la casa.

Se necesita una cocinera.

Dirección: 9.ª avenida, 50 varas al Oeste de la casa del general Fernández.

Aviso al Público

Con motivo de haberme separado de don José María Castillo, seguiré en el mismo negocio de ganado por mi cuenta.

San José, 26 Septbre. 1900.

Manuel de la Paz.

OFICINA DE

Agrimensura y Contabilidad

Ofrezco al público mis servicios profesionales, como Perito Agrimensor y Profesor de Matemáticas y Contabilidad.—Referencias: los Lcidos. don Alberto Gallegos y don Alberto Echandi.

Carlos Francisco Salazar

Vargas y Vargas

Tienda recientemente instalada, contigua á la Relojería del Sr. F. López García.

Tiene un completo surtido en zarzas, gasas, lanas, cretonas, géneros para forros, camisetas, calzoncillos, medias para señoras, caballeros y niños; cuelias blancas y de otros colores; calzado para niños, Cortes de seda para chalecos, de colores muy bonitos; cuellos, cadenas de relojes y un gran surtido de botonaduras y gemelos, etc., etc. Especialidad en camisas blancas, desde el número 36 al 44.

Precios sin competencia

La Última Moda

A este acreditado establecimiento acaba de llegar un gran surtido de formas de sombreros para señoras, señoritas y niñas, velos, telas china de todos colores, flores y gorras, encajes, cintas de todos colores y un bonito surtido de objetos dibujados para bordados. Precios bajos en relación con el cambio.

Esta tienda cuenta muchos años de establecida y no tiene sucursales en esta ni en las demás provincias y está situada en la Calle Central Norte, frente á las niñas Carazo.

M. Schaps



CARBOLINA

Remedio seguro para destruir garrapatas.

PREPARADO ÚNICAMENTE EN LA "Botica Francesa"

DIRECCIONES:—Méscense cuatro cucharadas de Carbolina con una botella de agua, y con un pedazo de trapo mojado en ésta mezcla, frótese vigorosamente todo el cuerpo del animal, especialmente la parte que está más atacada de garrapatas. Repítase la operación al día siguiente si fuere necesario. Este remedio es bueno también para destruir el piojo, la sarna, el sarpuillo y todas las demás enfermedades parasitarias en los animales, usándolo en la misma proporción y de igual modo que para las garrapatas. Las gusaneras se destruyen aplicándoles la Carbolina pura. La Carbolina es un antiséptico más poderoso que el ácido fénico ó carbólico, no siendo cáustico ó venenoso como este.

AVISO IMPORTANTE.

HERMANN Y ZELEDON, BOTICA FRANCESA.

DEBIDO al éxito admirable y á la consiguiente extraordinaria demanda de nuestras especialidades conocidas como CARBOLINA, FORMICIDA, y FILODERMA, algunos de nuestros competidores han fabricado y dado á la venta imitaciones más ó menos malas de dichos artículos, perjudicando la buena reputación de éstos y de consiguiente nuestros propios intereses.

Para evitar este abuso hemos inscrito los nombres de dichas preparaciones y nuestra marca industrial, como de nuestra exclusiva propiedad é invención, de conformidad con la Ley de Marcas de Fábrica y de Comercio decretada por el Congreso y publicada en LA GACETA No. 119 del 24 de Marzo de 1896.

Dichas inscripciones están consignadas en el libro respectivo con fecha Marzo 12 de 1897, bajo los números uno á cuatro, y publicadas en LA GACETA No. 51 de Marzo 16 de 1897.

Para proteger los intereses del consumidor y los nuestros nos proponemos perseguir ante la ley toda infracción de las garantías y derechos que la citada Ley de Marcas nos concede. Advertimos, pues, á nuestros favorecedores que cualquiera preparación que llevando el nombre de Carbolina, Formicida ó Filoderma no haya salido de nuestra Botica Francesa, debe considerarse como fraudulenta.

LA CARBOLINA es gran remedio contra las garrapatas y gusaneras en los animales. LA FORMICIDA es el gran veneno para destruir hornuigueros. LA FILODERMA es infalible para quitar toda clase de manchas.

EL FIGARO

Director y propietario:

MANUEL ARGÜELLO DE VARS

Redacción y Administración:

Calle 21 Sur. núm. 80

Es el diario de mayor circulación y el que ofrece mejores ventajas á sus suscriptores y anunciantes.

La juventud

Gonzalo González es un escritor de verdadero mérito; nos deleita con su ingenio festivo y chispeante, con su estilo sencillo y fácil; lo admiramos, pero no nos ha convencido de que nuestra juventud solo sea buena para aventuras de chinchorro, disponer francachelas y robarse una muchacha con sábanas y todo.

El generoso entusiasmo, la fe sincera en el ideal, la esperanza que ilumina y allana el camino que hacia él conduce, no pueden menos de poseerse en la primavera de la vida; brotan y viven con el calor de la sangre en la primera edad, como brotan y viven las flores con el calor del sol.

¿Porqué había de ser la juventud costarricense una excepción? ¿Porqué había de estar gastada y marchita, enferma de desencantos, moralmente anémica y sin savia?

Prueba tenemos de lo contrario y en realidad no podría pedirle más de lo que ha ofrecido y ha dado en ocasiones solemnes: la palabra viril del patriotismo que busca las fuentes del bien, la entereza de ánimo que arrostra el peligro y opone el pecho, sin escudo, á la ira y á la persecución y al golpe rudo de la fuerza, que detiene pero no quebranta á quienes profesan una idea y por ella combaten y se sacrifican.

Amor desinteresado y culto fervoroso á la Patria, valor cívico, convicción firme, opinión que no se tuerce ni flaquea ante el halago ni ante la amenaza, eso es propio de la juventud y eso tiene indudablemente la nuestra. Virtudes son que el mal ejemplo y un letal medio ambiente pueden empañar y acaso adormecer. Por eso es bueno estimularlos, no para que se lancen desordenadamente á locas aventuras, sino para que trabajen, en armónico conjunto, en la propaganda activa de la buena doctrina, en mantener vivo el fuego sagrado á cuyas irradiaciones se contempla el derecho como tesoro inestimable y la libertad como fidelísimo guardián suyo, al cual no es permitido acercarse sin respeto y menos inferir agravio alguno, pues por leve que sea se considera siempre como delito de lesa soberanía.

Quédese para los viejos de treinta años, que apenas comenzada la era ya se sienten fatigados y abatidos, el egoísmo frío, hijo del cálculo y de la personal conveniencia, la estóica contemplación de los males de la Patria, á pretexto de que son irremediables (cuando nada se ha hecho por aliviarlos siquiera), el fatalismo que se cruza de brazos y pone el cuello á la cadena, sin la protesta que la propia dignidad, no menos que la dignidad del cuerpo social, reclama.

Pero si Gonzalo González tuviera razón y acusarse pudiera á nuestra juventud de frívola é inepta para la misión que le está destinada, el apostolado de la prensa no sería vano para contribuir con su esfuerzo á que en las escuelas se enseñe y por todas partes se difunda la santa religión del patriotismo, haciendo que, si no la de hoy, la juventud de mañana sea lo que debe ser: asiento de todas las virtudes cívicas, de los nobles entusiasmos, de los altos ideales, de los generosos arrebatos, que hacen á los pueblos libres y verdaderamente grandes, por pequeños que sean en territorio y en su número de habitantes.

ROQUE ALDAND.

Commemoración
de un histórico y grandioso
acontecimiento

Señor Redactor de EL FIGARO.

Hace algo más de un año que don Ricardo Fernández Guardia en expresiva carta fechada en París, llamó mi atención al hecho de aproximarse el cuarto centenario del arribo á nuestra costa Atlántica del gran navegante, descubridor del llamado Nuevo Mundo y con tal motivo interesaba mis sentimientos patrióticos y pedía mi cooperación para preparar con tiempo el ánimo nacional á fin de conmemorar este gran hecho histórico levantando un monumento digno de este notable acontecimiento en nuestro bello puerto y moderna ciudad de Limón.

Las enfermedades y amargos trances á que de entonces á esta parte me he visto sujeto y la falta de oportunidad me habian impedido hasta ahora ocuparme del noble ideal de don Ricardo; mas tiempo es ya de emprender esa patriótica campaña iniciada por mí en la semana próximo pasada en mi excursión al puerto de Limón.

La idea está ya lanzada al público y en ocasión oportuna y solemne, habiendo sido recibida con entusiasmo y aplauso. Falta propagarla y organizar los medios de acción para llegar al logro del objeto final y á este propósito ocurro solicitando el poderoso paladío de la prensa costarricense en la firme confianza de que mi llamamiento será aceptado por toda ella con el fervor del entusiasmo que debe despertar un proyecto en que están comprometidos el orgullo y honor nacionales.

Según el cronista Herrera, fué un día domingo 17 de septiembre de 1502 que Cristóbal Colón arribó á una isleta llamada *Quiribiri* y á un pueblo en la costa llamado *Cariari* (a); y aunque Washington Irving fija el 25 del mismo mes como fecha de este arribo (b) la pequeña diferencia de 8 días en nada altera la importancia de ese hecho memorable.

En la 3.^a de mis notas al folleto que publiqué en octubre de 1886 bajo el título «La más pequeña de las repúblicas americanas», ocupándome de este asunto entre otras cosas dije «honor insigne cupó á esta tierra de promisión: tres Colonos la descubrieron y admiraron los primeros, Cristóbal, Bartolomé y Fernando: los dos últimos marcándola con sus ilustres huellas, permaneciendo otra vez ignota por el largo espacio de 35 años hasta que Calero Machuca, Hernán Sánchez de Badajóz y Diego Gutiérrez, exploraron sus costas orientales penetrando tres de ellos algunas leguas en su territorio.» (c)

Transcurrieron entonces 35 años sin que aquellas riveras fueran visitadas por raza alguna extraña á la de los naturales y aunque en tiempos posteriores fué recorrido algunas veces ese litoral por los gobernadores de la Provincia ó por sus lugartenientes no quedaba allí hasta el año 1840 en que Carrillo organizó el puerto de Moín, signo alguno de vida ni de fomento nacional. Puede asegurarse que del año 1870 data la resurrección de aquel territorio con la erección del nuevo puerto y con las medidas dictadas para hacerlo crecer y prosperar.

El Cariari de 1502: ese ameno sitio designado por aquellos navegantes con el expresivo nombre de *la Huerta* (por la hermosura de los cerros y sierras y frescura de los ríos y arboledas que se iban al cielo de altos, y esa isleta verde, fresquísimas, llena de grandes florestas, distante del pueblo Cariari una legua pequeña) (d): ese lugar deleitoso honrado con la presencia del gran Almirante, de su hijo menor y de su hermano, y tan admirado por ellos durante los muchos días que ellos permanecieron, es á no dudar nuestro actual puerto y población de Limón.

Cerca de cuatro siglos han trascurrido para esta maravillosa transformación soñada talvez por aquellos ilustres huéspedes acreedores más que otro alguno á que ahí se perpetúe el gran recuerdo de su arribada y de su estancia en ese lugar, con su sagrado y honrado con su presencia y con su admiración.

Dos años casi justos nos separan de este cuádruple centenario, y benéfico y loable será el aprove-

charlo para levantar en el puerto de Limón un monumento nacional digno de tan gran recordación.

San José, 8 de octubre de 1900.

FRANCISCO M. IGLESIAS

NOTAS: (a) Libro V., década primera. (b) Vida y vinje de Cristóbal Colón. (c) Hace 14 años que fué publicado ese folleto y hay algo que rectificar en mi referida nota. Estudios especiales é investigaciones cuidadosas dan plena seguridad de que Cariari ó Cariay es el lugar mismo conocido hoy como el puerto de Limón y que el Almirante pisó también nuestro territorio. Oportunamente me ocuparé de este asunto. (d) Crónica de Herrera, ya citada.

Exoftalmia

Goitrosa

Con motivo de haber aparecido varios casos de la enfermedad poco común que adelante se describe, un colaborador de este diario nos ha remitido el siguiente estudio á fin de que los lectores de los campos, se enteren de ella y sepan, que deben al apareamiento de cualquier síntoma, buscar enseguida el médico.

Esta afección, conocida también por la *enfermedad de graves*, talvez no sea en su origen y esencia una afección del corazón. Los síntomas más característicos son: ojos salientes, cuello abultado y acción violenta del corazón. Esta enfermedad es algo rara, aunque desde que ocupa la atención de los facultativos, se ha observado un número de casos, relativamente grande.

El distintivo más marcado de esta enfermedad, es cierta propensión de los ojos á salir de la cavidad orbitaria.

Este cambio de posición empieza gradualmente, pero puede llegar á un grado extremo. Las niñas de los ojos están más prominentes que antes, y por eso se salen hasta cierto grado de los párpados, de manera que frecuentemente no se pueden cerrar los párpados al pestañar ó dormir. En estos casos lo blanco del ojo no solo se ve en los extremos como normalmente sino también arriba y abajo, es decir, alrededor, y el paciente tiene una mirada fija muy singular, y aún cierta expresión llamada feroz. Generalmente la vista no se disminuye. En verdad, lo único extraordinario en los ojos, es que se salen de su sitio natural. A veces podrá haber un dolor obtuso y continuo en las órbitas, pero este no es un síntoma necesario ó consiguiente.

Generalmente se ensancha el cuello, particularmente el lado derecho.

Este ensanche ó hinchazón no es forzosamente dolorosa, pero en muchos casos produce dificultad para respirar y para hablar, por la presión que sufren la tráquea y los nervios de la laringe. Con frecuencia se nota muy marcada la palpitación de dicha hinchazón. La acción del corazón se presenta más violenta de lo regular ó natural, causándole al paciente la sensación de una palpitación continua y aún de temor. Algunas veces el latido del corazón es mucho más fuerte y más frecuente, y esto origina paroxismos que son bastante angustiosos para el paciente. El enfermo tiene generalmente poca salud, y suele estar bastante pálido. En el curso de la enfermedad se presntan varios síntomas de desarreglo mental y físico, como el abatimiento, la irritabilidad, el histérico, el insomnio; en las mujeres, desarreglos en la menstruación, disminución ó pérdida del apetito, y mala digestión. La enfermedad es crónica, en consecuencia dura meses ó años. No parece que destruya la vida; sin embargo, el mayor número de los enfermos mueren de otras afecciones, que se supone ser impelidas ó favorecidas por dicha enfermedad.

La enfermedad suele atacar particularmente á las jóvenes, y se ha supuesto que su origen es la excesiva excitación sexual; más esto no está aún comprobado. Muchos casos han curado. Los mejores resultados se han obtenido con el uso apropiado de los toques eléctricos, y administrando la digital y el yoduro de potasio. Se puede conseguir mucho procurando al mismo tiempo rodear al paciente de todo aquello que le sirva de distracción inclusive ejercicio y evitándole hasta el más pequeño sufrimiento moral.

Suelas del país y extranjeras, todas de calidad inmejorable

Ofrece á sus favorecedores un
Surtido de Calzado
elegante y económico por su
** precio y duración. **

EMILIO ARTAVIA
LA DEMOCRACIA
***** Precios de situación *****
Esquina de la 5.^a Avenida y Calle 18

MATERIALES SELECTOS
importados directamente por la casa.
Especialidad
en el calzado á la medida

Últimos Cables

EUROPA

LONDRES, 8.—Susúrrase en los círculos políticos que el Conde de Dudley quien se halla en el Africa Austral prestando sus servicios en un regimiento de caballería Yromandoy reemplazará al Conde de Cadogan en el virreinato de Irlanda.

LONDRES, 9.—Noticia el Consejo del Times en Shanghai que Luwoslaves está ocupada por tropa francesa; tropas alemanas y rusas ocupan la fortaleza de Restavy y las ruinas de Tungshay y Kaihing dominando así los depósitos de carbón en la China Septentrional. Se esperaba que el Conde von Waldersee hubiera intentado mejor equilibrio entre las potencias. Su parcialidad causa gran descontento. Cada día se vuelve más crítica la situación. Publica el Times un despacho anunciando que el Emperador Nicolás resolvió hace poco retirar de Manchuria la tropa rusa, una vez que fuera tomada la ciudad de Mukden.

LIVERPOOL, 9.—Por no haberse presentado á la policía en las fechas indicadas en su licencia ha sido arrestado James Fitzharris conocido con el apodo de Skinthe goat. Este individuo participó en el asesinato del primer secretario de Irlanda y Mr. Burke en el parque de Fénix Dublín el año 1887.

LONDRES, 9.—Dice el Daily Mail que el Gabinete dimitió para facilitar el trabajo del primer Ministro si acaso quiere hacer algún cambio en el.

LONDRES.—Dice un despacho de la ciudad del Cabo que los británicos tratan de rodear á los boers quienes se hallan en Vepener Raix Ville y Ficksburgo en la Colonia del río Orange, el Parlamento del Cabo pasó en segunda lectura el proyecto de ley de levantar un empréstito de cincuenta mil libras esterlinas para indemnizar una parte de aquellos que sufrieron pérdidas durante la guerra.

LONDRES, 9.—Un despacho del Cantón para el Daily Mail dice que una fuerza de 5000 irars derrotó á la tropa Imperial y ocupó enseguida varios lugares entre la bahía de Mir y Bahía Honda. Ahora avanza hacia el Sur. El Virrey despachó al Almirante Hoy al general Tong para batirla.

LONDRES, 9.—La noticia que se acaba de recibir de que la corte imperial china ha resuelto permanecer en Sirigan fu, constituye un golpe grave á las optimistas esperanzas de los alemanes respecto á la China. Dice el Berlín Tageblatt que la noticia es prueba indisputable de los sentimientos anti-extranjeros de la corte Imperial China. La falta de regresar á Pekin de la Corte Imperial demuestra que las propuestas negociaciones de paz son una farsa porque el Gobierno chino puede anular todo lo que se haya convenido mediante la revocación de las credenciales del príncipe Ching y Li Hung Chang sino la necesidad de tener autoridad oficial por ella. El Tageblatt comenta favorablemente la propuesta de destronar al emperador Kwang Su.

SAN PETERSBURGO, 8.—En un informe relativo á la toma de Shauttai Kivan el Almirante Alexieff avisa que por un arreglo celebrado entre los almirantes extranjeros se han dividido las fortalezas entre las diferentes naciones. La ciudad no está ocupada por las fuerzas aliadas; pero las puertas están guardadas. La artillería y las fortalezas están intactas. La tropa aliada ocupa todo el camino desde Pongken hasta Shan Hai Kwan. Después de la toma de esta plaza los americanos rehusaron participar en las otras operaciones. Una parte de la fuerza rusa avanza hacia el Norte.

SAN PETERSBURGO, 9.—Se han recibido despachos oficiales que confirman la noticia de la ocupación de Mukden. Las fuerzas rusas al mando del teniente general Suboken entraron á la ciudad el 1.º del mes en curso. El avance comenzó de Newchwang viejo el 24 de septiembre. La fuerza se compuso de 11 batallones de infantería y caballería de cosacos y 40 piezas de artillería. Los chinos, quienes fueron derrotados en dos encuentros incendiaron y saquearon la ciudad antes de retirarse. Sin embargo los rusos avanzaron gran cantidad de municiones de guerra.

BERLÍN, 8.—Disputó el «Muenchan Alleguerine Seitung» el exclusivo derecho de Inglaterra de dominar el valle de Yangtsé, dice que Alemania tiene sin duda interés en la exclusiva dominación sobre cualquiera potencia en esa región. Duda el referido periódico si la triple alianza en Asia Oriental será de suficiente potencia par combatir tales ambiciones. Exceptuando al Japón, —las las potencias con-

testaron favorablemente á la última nota del Conde Von Bullord. No se duda de que el Japón también convendrá en las propuestas.

HEIDELBERG, 8.—Por una equivocación de los telegrafistas aconteció anoche en Caslesthor un choque en la vía férrea que causó la muerte de 5 pasajeros. El número de los golpeados asciende á 75. Ha sido arrestado uno de los oficiales.

ESTADOS UNIDOS

WASHINGTON, 8.—El Ministro chino Mr. Wu participó al secretario de Estado, Mr. Hay el contenido de un despacho que recibió de los virreyes de la China Meridional avisándole que la Corte Imperial China se halla en camino de Saiyuen para Singan donde permanecerá hasta segunda orden. El Ministro también recibió orden oficial de que el virrey Yu ha sido acusado á los Tribunales Imperiales por sus simpatías anti-extranjeras.

MANILA, 5.—Via de Hong Kong, lunes. Desde la isla de Marinduque, que el General Macasthur ha recibido confirmación de la captura de 60 hombres de tropa del 29º de infantería acontecida en la misma isla de Marinduque. Hasta hoy hay gran escasez de pormenores. La columna redentora se desembarcó en la costa de Marinduque en un punto llamado Torrijos. De donde marchó á Santa Cruz cuya vía es la peor, donde se supone pasó el desgraciado destacamento sin encontrar al enemigo, ni averiguar nada definitivo relativo á los cautivos, excepto que habían desaparecido por completo de la isla. Marinduque es una pequeña isla situada á 40 millas distante de Luzón. Es muy posible que los rebeldes llevaron los presos á Luzón.

SAN JUAN DE PUERTO RICO.—En un motín político que aconteció en las calles de Guayao murieron tres hombres y una mujer. El motín tuvo principio en un café. Un miembro del partido federal hirió de un balazo á un miembro del partido republicano. Varios de los amigos de este trataron de linchar al federalista pero ocho americanos intervinieron y le salvaron. Los federalistas fueron reforzados por miembros de su partido y resultó una sangrienta pelea que duró toda la noche. Resultaron además de los muertos 20 heridos incluyendo á varios oficiales. Varias de las heridas son mortales. Bandas armadas anduvieron por las calles esta mañana disparando sus revólveres y gritando, causando un verdadero pánico entre los pacíficos habitantes. La policía que se compone de 200 hombres es imponente para sofocar el desorden.

CHINA

HONG KONG, 8.—Todo se halla quieto en San Chung esta mañana. Se han abierto las tiendas. Se cree que los rebeldes que atacaron á Sainan el sábado pertenecen á los triads. Caminan estos hacia el Norte, imponiendo contribuciones y reclutando. Las misiones en el interior no corren peligro.

Crónica Local

La Librería Española acaba de recibir el famoso Diccionario de Legislación y Jurisprudencia de Escribche, tan solicitado por los estudiantes. Ahora que se aproximan los exámenes, es oportunidad de adquirir una obra que es indispensable en toda biblioteca de abogado.

Hallándose EL FIGARO en su período de organización, es natural que la circulación no se haga perfectamente. Rogamos al público que disimule estos inconvenientes de los primeros días, y agradeceremos cualquier aviso que se nos dé acerca del mal servicio de este periódico.

Caso curioso.—Antier murió abogado en el río Teñidero de Alajuelita un hombre llamado Manuel Avila. Padecía de epilepsia y al pasar el río por dentro, á pie, le sobrevino el ataque. La corriente lo arrastró.

CLUB SPORT

No habiendo tenido lugar la reunión general convocada para el 8 del corriente se ha acordado señalar el viernes próximo á las 7.30 p. m. en los salones del Hotel Imperial.

El Secretario,

ROBERTO GUALT

En tren especial llegaron á San José anoche á las 8 y 45 los muy apreciables viajeros, señores don Francisco y la señorita Elena Rohrmoser, señorita Launstein, don Carlos W. Whale y señora, don Cipriano Herrero y señora, don Maximiliano Koberg y señora y don Benjamín Piza. A todos los saludamos celebrando mucho su regreso feliz al terruño.

Se encuentra en la capital don Ignacio Figuls y su señora. Saludamos á estos apreciados amigos del Redactor de EL FIGARO.

llamamos la atención de la Autoridad correspondiente á fin de que imparta las órdenes del caso prohibiendo que por la calle de la Soledad que vá á Desamparados, traigan ganado suelto para el mata-dero. Las fieras en todas partes se conducen amarradas. Ese vecindario tiene el derecho de ser mejor tratado.

Recibí de la Administración de EL FIGARO, un ejemplar empastado y adornado con grabados finos, de «La Lucha por la existencia» de A. Daudet, como premio por haber encontrado la palabra *frijoles* en el aviso «New Cash Store» de B. Ramírez R., de Limón, en el número 304 del 9 del corriente. San José, Octubre 10 de 1900.

IRIS VARGAS S.

Guerrero Alvarez.—Ayer la comisión encargada de buscar datos á fin de poner en claro este asunto, remitió un informe importantísimo. Encontró, como á doscientos metros arriba de puente de las Mulas varios fragmentos de huesos que parecen del cuerpo humano, completamente hediondos. El sitio en que aparecen se halla muy pateado de zopilotes y pestilente. Dichos huesos serán hoy examinados por el Médico del Pueblo.

Muy cerca de este lugar fué donde se encontraron los calzoncillos y un pañuelo perteneciente al señor Alvarez.

Estos informes son absolutamente ciertos.

La Policía remitió ayer á seis vagos á trabajar á las haciendas vecinas. Mucho cuidado, señores desocupados, que eso de ponerse á palear no es cosa de reirse. Pasaron la noche en la detención varios pájaros conocidos por escandalosos.

Los hermanos Romero acaban de recibir unos cuellos elegantísimos. Ahora que hay teatro con gentes tan gnapas vale la pena de gastarse unos pocos reales en estas cosas bonitas.

No olvidarse pues los Baudrit, los Lara, los Bonilla, los Leiva, nuestro cronista, á quien no le vimos hoy ni la punta de la nariz (que no es pequeña por cierto) en fin, nuestros tenorios, que una conquista hecha mediante un cuello que apenas vale sesenta cts., no es cosa para rehusarla así no más.

Mañana no tendremos FIGARO, por ser doce de octubre.

Se desean \$ 5,000 al 1 % con hipoteca de una casa nueva situada en esta ciudad. Informes en EL FIGARO.

EL FIGARO se complace en anunciar que muchas bellas lectoras han enviado sus opiniones con respecto á los Sports. Mañana los publicaremos.

Sr. Lic. don Manuel Argüello de Vars

San José.

Muy señor mío:

Le remito EL FIGARO n.º 301, y en el anuncio de la Fábrica de Tabacos «La Nacional» está la palabra subrayada.

Acepte Ud. mis excusas por las molestias que esto le ocasiona y me ofrezco á Ud. atto. S. S. Q. B. S. M.,

JOSÉ FIGUERO.

Alajuela, 10 de Octubre de 1900.

En el correo de la tarde fué remitido el premio á que se refiere la carta anterior.

¡Atención! señores anunciadores.

La Compañía del tranvía debiera estar al cuidado de saber la hora de los entierros, á fin de mandar carros suficientes para la concurrencia. Ello redundaría en su provecho y el público agradecería esta mejora en el servicio. Bastaría con preguntar en las mañanas en la Tesorería de Caridad si hay ó no defunciones.

EL FIGARO solicita vendedores.

Se venden solares para construir en la Estación, la Soledad y Puerto Escondido. En EL FIGARO daremos datos.

Imprenta y Librería Española de María v. de Lines

A. Rosales y C.^a

Casa de Agencias y Comisiones
 Importación, Exportación
 Despacho de mercaderías

Oficina en San José:
 esquina opuesta al
 Correo



Oficina en Limón:
 frente al muelle nuevo
 en construcción

I. L. Maduro

Comisionista

Hotel Internacional

El reputado don José SACRIPANTI, tan conocido entre nosotros por su competencia en cuanto al manejo de Hoteles, pone por segunda vez a disposición del público en general su magnífico

HOTEL INTERNACIONAL

El servicio allí con justicia puede decirse que es el mejor del país porque cuenta con el mejor cocinero que ha venido a la capital.—Por lo que a *Cantina* se refiere, basta decir que la maneja el amable y simpático Pío ACUSA, y que los licores no tienen rival sobresaliendo el rico trago *Ostión de Morlán*.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

de la Facultad Médica de la República, con 30 años de práctica

Ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de la profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, los opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur.

La Manufactura de Calzado

(Sociedad Anónima)

Pone en conocimiento del público en general, que con motivo de la baja del cambio, ha hecho considerables rebajas en sus precios de calzado.

San José, Agosto de 1900.

Dr. E. A. FRIIS

CIRUJANO DENTISTA

Frente al Parque Central, al lado de Paynter Bros.

Habiendo últimamente usado inyecciones

para la extracción de dientes sin dolor, con más ó menos buenos resultados, he adoptado ahora un sistema que es superior y que tiene la ventaja de no inflamar la encía. Por nerviosas que sean las personas que quieran componerse la dentadura, estoy seguro que no han de sentir dolor ninguno con este método.

Los propietarios de La Funeraria, La Agencia General de Funerales, La Empresa de Carros Fúnebres y la Jardinería Artística,

con el anhelo de proporcionar mejores comodidades a su numerosa clientela y al público en general han dispuesto unirse, ofreciendo como siempre: las cajas más elegantes y modernas extranjeras y del país, modelos de Europa y los Estados Unidos al alcance de toda fortuna; los servicios de Catafalcos será lo mejor, como igualmente del Carro Fúnebre, cartulinas, coronas, adorno de Iglesia etc., etc.

OFICINA: LA FUNERARIA, de Pedro Marquez,
 Servicio en el día y en la noche.

A. Monje Reyes A. Landergren Anderson & H^o M. A. Gutiérrez
 Suc. de Pedro Marquez

NOTA.—La tarifa de los carros fúnebres que ofrece esta Sociedad, es la siguiente:

Carros de 1. ^a con cuatro caballos	210.00
" " " " dos caballos	60.00
" " " " dos caballos	30.00

Advertiendo que si se toma algo para un funeral en LA FUNERARIA de Jacinto Carbonell, saldrá con el 60 por ciento más de su tarifa ordinaria.

LA Peluquería Parisiense de los Hermanos Antillón

es, indiscutiblemente, la mejor, por las razones siguientes:

Por ser la más elegante, por más limpia, por más bien situada, por sus magníficos perfumes, por el esmero con que se sirve a la escogida y gran clientela á que es acreedor el renombrado establecimiento, por la fineza y buenas maneras que usan en el despacho los ocho mejores artistas que hay en el país y por la abundancia de agua fresca que contienen sus baños, etc., etc.

Dr. ARREA

Médico Cirujano

Especialidad en las enfermedades de los ojos. Ex-Oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nominado por el Gobierno de Costa Rica para los establecimientos de beneficencia de San José y para la asistencia gratuita de los pobres de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís, 8.^a Avenida, á 150 varas al Oeste del Parque Central. En la Botica Francesa darán razón.

Bella Vista

JARDINERÍA ARTÍSTICA

ANDERSON HERMANOS
 Frente al Parque Nacional

Los trabajos más elegantes y baratos en CORONAS, Símbolos y Fantasías, «Bouquets», Decoraciones de salón para Balles Matrimoniales, Altars, etc., etc.

Surtido de cueros para plantas.

Hormiguicida Costarricense

Privilegiada por el Spmo. Gobierno

Esta máquina que con buen éxito destruye radicalmente los hormigueros y la talitza, la vende en mi casa de habitación, calle 22, Norte, N.º 375. El valor de cada máquina es de C. 65.00, comprende un paquete de ingrediente. El que después necesite más ingrediente puede obtenerlo á C. 3.00 cada paquete.

Andrés Steiner

GRAN EMPRESA ROSENDO ARCE

De esta fecha en adelante queda establecida como antes mi EMPRESA DE EXCUSADOS, para la cual cuento con un buen tren para extraer y acarrar las materias y también con empleados bastante activos.

Para evitar equivocaciones y para mayor ventaja del cliente, tengo un encargado en la ciudad con quien se pueden entender, vive en la casa de don G. Pollinaris, en la 10.^a Avenida Oeste, N.º 283, y con el suscrito en la Avenida Central Este, Cuesta de Moras, casa de don Francisco Peralta. Todo con aseo y á precios módicos.

Francisco Valiente T.

OFRECE á los aficionados al arte de la fotografía, una enseñanza teórica y práctica del arte fotográfico inclusivo el RETOQUE, para lo cual abrirá el curso de estas materias el día 10 del presente Octubre, si se reúne un número de alumnos suficiente. La matrícula queda abierta desde ahora en mi casa de habitación,

Calle 18, Norte, número 162

frente al Licenciado don Ascensión Esquivel

Maquinaria para Café

Un Separador cilíndrico para despulpador.

Dos Cilindros para despulpador "Gordon,"

Poleas, Muñoneras, etc.

Bazar de San José.

J. R. Mata

EMPRESA DE HOJALATERÍA, FONTANERÍA Y CARPINTERÍA LA NUEVA YORK de RAFAEL FONSECA CALVO

ESTABLECIDA EN 1890

Calle 17, Sur, 150 varas de la esquina Suroeste del Mercado

Hojalatería.—Colocación y composición de canoas y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de canoas de moldura de cualquier forma; colocación y composición de limajollas; tubos para excusados con sus ventilaciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

Fontanería.—Colocación ó composición de baños, excusados, lavatorios, arietes, tuberías, tanques, etc., etc.

Herrería.—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches, se herran ruedas y bestias.

Carpintería.—Se arreglan coches, carretones, ruedas, se hacen estanterías, mostradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas, pisos etc.

Además de lo enumerado, todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea grande ó pequeño lo que se desee y los precios bastante equitativos; también se reciben órdenes para las demás provincias.

Nuevo Restaurant de Fernando Magrí

Situado en la 7.^a Avenida

50 varas al Oeste del Parque Central

Los succulentos platos, el aseo completo, la comodidad del local, el mérito indiscutible de los cocineros, la amabilidad y rapidez en el despacho y la bien surtida y excelente **Cantina**, son cosas que hacen de ese **Restaurant**, un magnífico punto de reunión, frecuentado por personas agradables y de buena sociedad.

Vicente Montero

El conocido sastré que hace tanto tiempo que corta el correctísimo traje de nuestra *hife life*, ofrece al público, además de sus servicios en el ramo, un completo surtido de casimires para todos los gustos y toda clase de materiales de sastrería, al por mayor y al menudeo.—¡PRECIOS SIN COMPETENCIA!

No hay que olvidar que el que entra á la sastrería de Chente, sale contentísimo, tal es el buen gusto, la prontitud y la amabilidad del amigo.

Vargas & Vargas

Tienda recientemente instalada, contigua á la Relojería del señor F. López García.

Tiene un completo surtido de zarzas, gasas, lanas, cretonas, géaeros para forros, camisetas, calzoncillos, medias para señoras, caballeros y niños; colchas blancas y de otros colores; calzado para niños, CORTES DE SEDA PARA CHALECOS, de colores muy bonitos; cuellos, cadenas de relojes y un gran surtido de botonaduras y gemelos etc., etc. Especialidad en camisas blancas, desde el número 36 al 44.

Precios sin competencia

FERRETERIA de Thompson y Matthes

Avenida Central frente á LAS NOVEDADES de Veiga y contigua á Herrero Hermanos.

Especialidad en accesorios y agujas para toda clase de máquinas de coser.

También se hace cargo esta casa de la composición de las mismas.

Completo surtido de mercaderías en el ramo de Ferretería.

RESTAURANT CENTRAL

Sin temer equivocación podemos asegurar que no tiene rival ese tan conocido Restaurant de Monlouis, Los mejores platos, los mejores cocineros, el mayor aseo, el trato más amable; todo lo que en justicia agrada se encuentra allí; y á ello se debe que la clientela sea numerosa en extremo y que la crisis monetaria no haya ni preocupado á tan recomendable establecimiento, cuya cantina, por otro lado, es bien surtida y de lo mejor.

Para que el RESTAURANT CENTRAL tuviera imitador, sería necesario otro

MONLOUIS

y eso.... es imposible, como ustedes lo ven, á no ser que Dios lo quiera hacer en uno de sus ratos desocupados.

Basigó y Alvarado

Han recibido y venden á precios módicos:

Arroz, Azúcar, Almidón, Alambre, Bacalao, Candelas, Cerveza, Cimento, Cognac, Frijoles colorados, Fósforos, Jamones, Leche condensada "Nestle", Mantequilla danesa marca Brun, Maicena, Manteca, Machetes, Palas de hierro, Papel de fumar Pinturas, Papel para panaderías, Quesos, Rhum Negrita Sardinias en aceite y tomate Viuda Carreno, Teja de hierro, Harina Gallito.

Especialidad en Vinos
 Españoles y Franceses